
佛教僧伽醫護基金會第二屆第三次董事會於九十一年十二月十八日下午二時在基金會所在的板橋市公園路

22 號召開，出席的有：上道下海長老、上果下清律師、上淨下耀法師、上慧下明法師、上慧下觀法師上

明下空法師、上理下群法師、賴文源醫師、梁昇富居士、張博論教授、鐘士鎮會計師、陳怡樺居士、林淑

女居士、王台英居士等。 

  

  會議由執行長上會下宗長老擔任主席，並恭請董事長上道下海長老致詞，他說：「今

天是佛教僧伽醫護基金會第二屆第三次董事會議，有待討論的事項很多，希望各位護持僧

伽醫護基金會的董事、委員踴躍發言，提出寶貴意見，使基金會得以永續成長。」  

  

  在董事長簡短而殷殷期許的致詞後，議程隨即展開。  

  

  首先，執行長上會下宗長老宣讀了前次會議紀錄，並對年度工作提出報告。接下來由

志工羅憶珠護理長報告巡迴義診成果：  

  

  「民國九十一年巡迴義診共服務 816 位法師，其中第一場委託埔里榮民醫院代辦，服

務的法師共 159 位， 77 人回診，33 人接受治療中；第二場至第七場由基金會醫護、志工到

全國各地道場巡迴義診，共服務 657 位法師，追蹤人數 229 位，轉介人數 33 位，協助今年

度義診的西醫醫師人數共 94 位、中醫師人數 18 位、護理人員 138 位、藥師 13 位及一般志

工 589 位。」  

  

  第三項報告是健保醫療執行工作報告，由健保委員會副主委王台英居士報告。內容分

成三個部分：  

  

 （ 1）『全國僧伽健保醫療普查計畫』執行報告——依據民國 91 年 7 月 6 日健保委員會

會議決議，且按「法師健保醫療供養辦法」辦理；函文全國各寺院道場配合『全國僧伽健

保醫療普查』計畫 ,發出普查信函共計  2150 封 ,經由此普查計畫而陸續由基金會供養的法師

至民國九十一年十一月止有 25 位。  

  

 （ 2）為執行並落實協助全國法師都能納入健保，也透過本年度義診活動，調查法師加入

健保情形，經此調查發現 40 位法師未納入健保，其中 35 位因外僑身分而未能加保， 4 位

法師因經濟因素不克加保，其中 2 位法師已由本會協助供養中輟及日後之健保費， 1 位則

自行負擔健保費，目前仍有 1 位法師尚未申請加入，個案追蹤中。  

  

 （ 3）民國 91 年 1 月至 11 月份健保、醫療供養成果報告，供養金額共計 815,402 元，年

度執行率為 81.54%。截至 12 月 17 日止，醫療個案已核准供養及預計供養者有 6 件個案

（外籍僧侶有 2 人），供養費用共計 564,511 元。健保個案已核准供養及預計供養個案數

共 46 件，費用共計 405,775 元。目前以基金會為健保投保單位的法師共有 53 位。（編案：

健保委員會自民國 91 年 4 月間發起「法師健保供養專案」後，引起極為熱烈的回響，今



年，更將擴大這個專案的推廣，將醫療供養一併納入，詳細辦法請參見第一頁。希望十方

大德踴躍發心，護持供養法師的健保費及醫療費。）  

  

  接下來，由放生會副會長梁昇富居士報告，他指出，「民國 91 年分別於 5 月、 8 月及

11 月各舉行一次放生活動，分別為金山磺港外堤尾端放生鱸魚約 10000 尾、金山附近海域

放生加納魚等約 850 斤、海洋大學附近海域放生約 10 萬尾魚苗。而今年的放生會活動預定

於 5 月、 7 月及 9 月份舉辦。」  

  

  放生是殊勝的功德，每次舉辦都有近百位居士參加，且不乏扶老攜幼、全家出動的。

梁副會長的報告著重於放生次數及魚苗數量，並未提及活動籌畫之過程。其實每次的準備

工作都很繁重、辛苦，活動中的安全及環境評估、水質檢驗、魚種選擇，放生魚苗能否存

活也都很費工夫，這些都有賴放生會的志工們及基金會會務人員的努力，才能使活動圓

滿。  

  

  接著鐘士鎮會計師報告了財務收支情形，護僧委員會副主委陳怡樺報告了民國 91 年的

捐款收入。醫事委員會主任委員賴文源醫師報告僧伽醫療網規劃現況。賴醫師在報告中說

明：「此醫療網規劃係由醫事顧問張耿銘居士提出，為與醫療網特約醫療院所間之合作模

式及合約內容細則。然補助原則及補助額度須再與健保醫事委員會商討。並提議外籍法師

入境時，即請各聘請單位為其投保『旅行平安險』及『醫療定額險』，以免造成日後醫療

費用給付的困難。  

  

  在各委員會分別報告完畢後，進入本次會議的重頭戲「提案討論」，誠如董事長在會

議一開始時所說，「有待討論的事項很多，」經過一番熱烈討論後，共達成六項決議。其

中與護持、供養法師有直接而密切關聯的提案及決議分別是：   

  

  一、尋覓、購置本會會址及籌設僧伽如意安養道場。  

  

  民國八十七年曾提案購置會址，且本會目前會址租金過高，急須另覓適當會所，並結

合僧伽如意道場（原計畫安養苑），作為法師安養修行之所。另須聘請兩位常務董事及兩

位顧問協助評估，擬定購置方案。  

  

  此案經董事會決議通過。請執行長先行尋覓合適之會址及僧伽如意道場之場所，必要

時得召開臨時董事會議再提出討論。  

  

  二、假牙補助方案。（編案：此案旨在供養師父裝假牙，請參閱第 58 頁）  

  

  末了，執行長上會下宗長老再度陳述今後主要會務方向，指出日後發展的五大方向，

（一）、繼續推動僧伽醫療、健保供養。（二）、辦理全國巡迴義診，包括 1.各道場巡迴



大型義診、2.偏遠地區道場巡迴義診、 3.醫療轉介、追蹤。（三）、加強法務文宣與僧伽醫

療網站……等的健康服務。（四）、籌畫建立「僧伽如意安養道場」，（五）、會務運作

系統的速效。  

  

  會議至此圓滿結束，已經是傍晚六點。明天又是嶄新的一天，讓我們繼續精進努力

吧！  

 


